

Respuestas Populares en Niños Limeños. Un estudio sobre el ajuste perceptivo y normativo

Investigador responsable: Lupe Isabel Jara Castro

Financiado por: Dirección de Gestión de la Investigación (PUCP), Instituto de Investigación Científica – IDIC (Universidad de Lima)

Instituciones involucradas: PUCP, Instituto de Investigación Científica – IDIC

Departamento Académico de Psicología

La respuesta Popular en el Psicodiagnóstico de Rorschach responde a los contornos o rasgos estímulares más distintivos de las manchas y por ello, los más fáciles de identificar. Representa una información crucial acerca del grado de adecuación perceptiva del sujeto y de la adaptación a las normas y convenciones de su grupo de pertenencia.

Si bien la P es uno de los rasgos más estables del protocolo, también se han encontrado algunas diferencias en estudios transculturales, en relación al número medio de las Populares y a la aparición de P específicas en determinadas culturas.

En este estudio realizado con la participación de 346 niños de 6 a 11 años, provenientes de 28 distritos urbanos de Lima, se ha encontrado variaciones importantes de las respuestas Populares respecto al Sistema Comprensivo del Rorschach (SCR).

Así, se ha obtenido 4 respuestas singulares y una agrupada que cumplen con el criterio de estar presentes en uno de cada tres protocolos para ser considerada una Respuesta Popular. Estas respuestas son: en la lámina III: la Figura Humana en el D9 (40.7%) y el Lazo, Moño o Corbata en el D3 (39.3%); en la lámina V: la Mariposa (51.5%) y el Murciélago (47.1%) en la W; y en la lámina VIII, el animal entero en el D1 (55.5%), esta última es además la más frecuente de todas.

Respecto a las variables sociodemográficas, mediante la prueba Chi cuadrado (X^2), se encuentran diferencias significativas por sexo en la respuesta de la Figura Humana en el D9 de la lámina III, siendo su presencia mayor en el grupo de niñas. Del mismo modo las mujeres brindan más respuestas de Lazo, Moño o Corbata en el D3 de la lámina III y de Mariposa en la W de la lámina V. Los niños solo superan a las niñas en la respuesta de Murciélago en la W de la lámina V. A la vez, se observa que en la lámina III las respuestas de la Figura Humana y de Lazo, Moño o Corbata alcanzan el criterio para ser populares solo para el grupo de las niñas.

Al considerar la edad, solo la respuesta de la Figura Humana presenta diferencias significativas en la prueba X^2 , observándose que su presencia se incrementa progresivamente cada año. De esta manera esta respuesta se convierte en popular a partir de los ocho años.

En cuanto al nivel socioeconómico, la única respuesta que presenta diferencias significativas (X^2), es la de

Murciélago en la W de la lámina I, alcanzando el criterio para considerarse una respuesta popular solo en el nivel socioeconómico bajo.

En síntesis, de las 13 respuestas populares listadas en el SCR, en este estudio se ha obtenido 4 respuestas P. A la vez, ha surgido una respuesta popular nueva, el lazo, moño o corbata en el D3 de la lámina III.

Contar con esta lista de respuestas Populares, diferenciando su presencia por sexo y edad, es un aporte importante en la evaluación de los niños a través del Psicodiagnóstico de Rorschach, pues permite observar como los menores van dándole sentido al mundo que los rodea, internalizando sus normas y convenciones. Proceso que, como se espera, va ajustándose al grupo de referencia conforme el niño crece, y donde las niñas van alcanzando estos hitos de desarrollo más temprano que sus pares varones.